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A Madrid por la A-7 Alcaldes del PP
y empresarios de la Costa granadina
se han plantado esta semana en
Madrid para exigir la continuidad de
las obras en la A-7. Aunque no lograron
entrevistarse con el ministro José
Blanco sí mantuvieron encuentros
con dirigentes nacionales del PP.

Más que un dato es una
fecha, la del 23 de octubre,
día en el que la compañía

Transavia comenzará a operar de nuevo
en el aeropuerto de Granada para enlazar
la ciudad con París con tres frecuencias a
la semana (martes, jueves y sábados) con
una capacidad media de 3.600 pasajeros
al mes. El Patronato de Turismo pretende
mantener a Granada como destino del
turismo francés durante todo el año y no
solo en temporada de verano.

EL PERSONAJE

Carmen García Raya La
actual portavoz del grupo
socialista en el Ayuntamiento
de Granada ha decidido abandonar
la primera línea política con dedicación
exclusiva en la Corporación municipal, e
incorporarse como directora de un
Instituto de Enseñanza Secundaria en
Sevilla. García Raya mantendrá su puesto
de concejala y asistirá a los plenos.

23

La Universiada de 2015 La Federación de
Deportes de Invierno ha mostrado su
preocupación por el retraso en las
infraestructuras necesarias para la competición.
Tras una reunión entre el alcalde, José Torres
Hurtado, y el secretario de Estado para el
Deporte, Jaime Lissavetzky, el Estado aportará
fondos para construir un Palacio de Hielo.

Incivismo y tráfico ‘Pequeñas’ infracciones
de tráfico, que son la mayoría, causan buena
parte del caos diario de circulación en la capital.
Aparcar en doble fila o dejar el coche en lugares
no adecuados impiden o dificultan el paso de
los demás. El frecuente incivismo unido a las
obras que riegan la ciudad causan trastornos
de todo tipo en la capital granadina.

Excelencia universitaria Por segundo año
consecutivo la Universidad de Granada se ha
quedado fuera del reconocimiento como
Campus de Excelencia Internacional con su
proyecto Campus BioTic, ‘premio’ que han
alcanzado cinco iniciativas universitarias del
país. La UGR sí ha conseguido la designación
de Campus de Excelencia de ámbito regional.
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L es decía la semana pasada que en política es posible todo. Hablaba de
cambios y ha habido alguno que otro, como saben, pero en lo que no
acerté fue en lo de Gaspar Zarrías. No es por justificarme, pero el de Jaén estaba
en liza y perdió frente a Marcelino Iglesias como nuevo secretario de Organi-

zación del PSOE. Les daré dos simples razones, aunque puedan parecer nimias, los equi-
librios y el reparto de poderes. Zarrías no es barón territorial, aunque casi lo fuera en su
momento, y todavía permanece a la sombra de Manuel Chaves, vicepresidente terce-
ro del Gobierno y presidente de los socialistas, por muy honorífico que sea.

En esto de los equilibrios me llama la atención que en el tsunami que ha pro-
vocado Rodríguez Zapatero esta semana saliera una andaluza, como la gaditana
Bibiana Aído, apuesta personal suya, y entrara otra mujer procedente de esta
comunidad autónoma, Rosa Aguilar.

La ex alcaldesa de Córdoba por Izquierda Unida, nombrada consejera de Obras
Públicas por Griñán, suponía entonces y ahora un guiño a la izquierda y que
aportara una mayor presencia mediática.

Como titular de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino ha entrado con fuer-
za, al decir que su propósito era escribir en verde el nombre del ministerio. Pin-

tura le hará falta, porque el nombre no es corto. Tampoco tendrá que aguantar el peso
de la cartera, que en el primer consejo de ministros prefirió cambiar por una carpeta
de ese mismo color tan ecológico. Y además lució unas deportivas, eso sí, sumamen-
te elegantes y discretas. Toda una ministra andaluza, verde y deportiva. Lo impor-

tante es que los gestos sean gestión. Lo inaceptable es que Griñán señalara que
no hubiera permitido que Aguilar ocupara la cartera de Trabajo en Madrid. Será
todo un marrón. ¿Pero es que la Junta de Andalucía no tiene una consejería
de Empleo?

Otro curioso equilibrio andaluz, aunque más limitado por un menor arrai-
go político, es que la vacante de Celestino Corbacho la ocupe Valeriano Gómez,
nacido en Arroyo del Ojanco, Jaén, y haya salido un cordobés de adopción, Mi-
guel Ángel Moratinos como ministro de Exteriores. Quizá dos procedentes de
la ciudad de la Mezquita eran demasiado en un mismo Gobierno.

EDUARDO
PERALTA

MINISTRA VERDE Y DEPORTIVA
CARTA DEL DIRECTOR
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El proyecto era bueno. En eso coin-
cide la mayoría. Pero algo falló para
que la Universidad de Granada, con
su pedigrí y tradición, haya sido de-
rrotada en su lucha por lograr la ca-
lificación de Campus de Excelen-
cia Internacional, la máxima catego-
ría en la liga de las universidades, por
una oportuna fusión entre las veci-
nas Málaga y Sevilla. Éstas celebra-
ron el triunfo con a golpe de cham-
pán, muchas risas y más proyectos
de futuro. En Granada, el gesto taci-
turno del rector en la rueda de pren-
sa de valoración apenas convencía,
al decir que la segunda categoría al-
canzada era suficiente para dejar a la
Universidad satisfecha. Tras el vere-
dicto del Ministerio toca pensar: ¿Se
ha perdido o no? ¿Cuáles son las cla-
ves por las que la UGR ha quedado
en un segundo escalón? Una doce-
na de miembros de la comunidad
universitaria y políticos reflexionan
en este reportaje sobre el resultado
obtenido con el proyecto BioTic, que
o no se entendió o no se supo expli-
car. Con sus opiniones, dibujan la im-
portancia que tiene la ansiada cali-
ficación y la situación en la que que-
da Granada. Eso sí, siempre miran-
do al futuro.

José Antonio Lorente
Investigador de la UGR y
director del Laboratorio de
Identificación Genética

O
«Objetivamente he-
mos perdido, aspirá-
bamos a algo que no-
sotros no hemos con-
seguido y que sí han

conseguido otros, y a eso no hay
que darle vueltas ni negarlo. Pero
hemos aprendido mucho y hemos
creado un gran proyecto, y eso ha
merecido la pena».

Tampoco duda al defender que
«la UGR debe seguir adelante, nin-
guno de los que estamos en este
tema lo hemos dudado. El trabajo
que se ha llevado a cabo (que quie-
ro personalizar en la figura de nues-
tro rector, profesor González Lo-
deiro) ha sido positivo, excelente
y sobre todo trascendente. El con-
cepto de ‘BioTic’ funcionará y será
clave para el desarrollo de Grana-
da, con o sin Campus de Excelen-
cia, con o sin apoyos matizados por
la política o por las conveniencias.
La UGR debe de buscar otras alian-
zas, no tan ligadas a lo público. Creo
que hemos aprendido una lección,
algo así como lo que el presidente
Obama usó como lema: ‘Yes, we
can’ ...por supuesto que desde la
UGR podemos».

Francisco Herrera
Número uno en TIC

O
Es un referente a ni-
vel nacional e inter-
nacional que no es-
conde que «no me
gusta el resultado ni

el mapa nacional que se está crean-
do. No me gustan las concesiones
de CEI vía agregaciones de varias
universidades de diferentes ciuda-
des. Creo que no es el modelo de
Campus Universitario de Excelen-

cia que potencia el desarrollo de un
proyecto, que permita a una uni-
versidad mejorar su calidad y colo-
carse en una posición privilegiada
en el panorama internacional. Se
está perdiendo el objetivo inicial
de tener un mapa de las universi-
dades de mayor excelencia acadé-
mica, científica y de transferencia,
y se está pasando a un mapa en el
que estarán casi todas las universi-
dades españolas vía agregaciones de
varias universidades en un proyec-
to. De esta forma, nos alejamos de
la idea inicial de seleccionar las me-
jores universidades, proporcionar-
les fondos a partir de un buen pro-
yecto y conseguir a medio plazo te-
ner universidades con una alta visi-
bilidad internacional y mejor situa-
das en los ranking internacionales».

Herrera es uno de los pocos pro-
fesores que a nivel nacional conse-
guirá un índice de difusión e impac-
to científico debido a sus trabajos
que permitirá a la UGR ser mejor va-
lorada en ranking como el de Shan-
gai.

Eso sí, «considero que se ha gana-
do», aunque matiza que «la UGR
merece estar más arriba, por proyec-
to y por méritos cuantificables, bas-
ta ver su posición privilegiada den-
tro de los ranking internacionales.
Es la única Universidad andaluza
que tiene presencia en todos ellos,
por ejemplo, la única Universidad
andaluza dentro del TOP500 del fa-
moso ranking de Shangai».

José Manuel Palma
Vicedirector de la Estación
Experimental del Zaidín

O
Las valoraciones son
muchas. Desde la Es-
tación Experimental
del Zaidín, centro de
investigación propio

del CSIC, Pepe Palma dice que «la-
mentamos un poco que no se haya
conseguido el Campus de Excelen-
cia Internacional y digo un poco
porque al menos tenemos el de Ám-
bito Regional, que es una platafor-
ma para conseguir el Campus de
Excelencia Internacional». A lo que
añade que «nosotros mantenemos
nuestro apoyo al Campus BioTic»
y subraya la importancia de la bio-
salud y las investigaciones de estas
ramas que se están haciendo en
Granada. A su juicio «Granada debe
seguir apostando por esta vía».

Luis Recalde
Decano de la Facultad de Farmacia

O
En eso no tiene duda
tampoco Luis Recal-
de, decano de la Fa-
cultad de Farmacia,
que no oculta que en

la comunidad universitaria la noti-
cia se vivió con «decepción». Resal-
ta que «es un proyecto bueno» y co-
menta cómo, en el Consejo de Go-
bierno de la Universidad granadi-
na celebrado el jueves por la tarde,
tal como estaba previsto porque era
ordinario, se puso encima de la
mesa si era necesario participar de
algún ‘lobby político’ para conse-
guir la calificación de Campus de
Excelencia Internacional. Las vo-
ces de los altos mandatarios univer-
sitarios fueron contrarias a esta me-
dida. En lo que no hay ni una sola
discusión, a juicio de Recalde, es en
seguir trabajando y seguir apostan-
do por este plan estratégico del

Campus BioTic Granada. Del mis-
mo modo, defiende que es un pro-
yecto viable.

Antonio Muñoz Vinuesa
Decano de la Facultad de Ciencias
de la Salud

O
No valora como un
fracaso la calificación
de Campus de Ámbi-
to Regional. Recuer-
da que habrá que ver

la resolución de la comisión inter-
nacional y valora que la financia-
ción de tres millones es un «éxito
porque son más que los 5,3 millo-
nes de Málaga y Sevilla, que debe-
rán repartir». Llama la atención so-
bre que «a partir de ahora lo que hay
que hacer es trabajar para, en cin-
co años, conseguir el sello de Cam-
pus de Excelencia Internacional».
Confirma que la facultad apoyará
al rector y que el BioTic es el pro-
yecto de futuro para la ciudad.

Emilio Martínez de Victoria
Director del Instituto de Nutrición y
Tecnología de los Alimentos

O
Defiende que «Gra-
nada tiene el poten-
cial para seguir el ca-
mino». En su opinión
el proyecto es «total-

mente realista y sí se podrá alcan-
zar en 2015». Es el plazo de la estra-
tégica y que todas las universida-
des tienen para que la calificación
de ahora se convierta en realidad.
«No considero un gran éxito, pero
sí un paso importante» la decisión
de la comisión internacional y la
calificación. Es de los que sostiene,
además, que la UGR por su estruc-
tura, potencial humano... «debe
concurrir sola» al CEI.

ANDREA
G. PARRA

El examen de la
excelencia: Una
mala nota para
un gran trabajo

Una docena de profesores
universitarios y políticos comentan
lo que ha pasado con el Campus
BioTic Granada. Hay división en la
valoración, pero ninguno tiene
dudas: «Era un buen proyecto»

10 GRANADA Domingo 24.10.10
IDEAL



L A Universidad de Gra-
nada, también conoci-
da por el alias ‘UGR’,
tampoco ha logrado

este año –y van dos intentos–
la designación de Campus de
Excelencia Internacional, que
‘naide’ sabemos lo que es. El
revés no debería desmoralizar-
nos. En la misma portada que
IDEAL anunciaba la mala nue-
va académica, se podía leer en
grandes caracteres: «Un grana-
dino abre el mayor burdel de
Europa». Vaya lo uno por lo
otro. ¿Quién dijo que en esta
tierra nuestra sólo hay rentis-
tas y que faltan emprendedo-
res? ¡Toma I+D+i!

El ‘hiper-puticlú’ está en La
Jonquera, a un tiro de piedra
de Francia, y se llama ‘Paradi-
se’, que, por poner alguna
pega, no es un nombre como
para tirar cohetes. Es una lásti-
ma que José Moreno, que esa
es la gracia del paisano, no le
haya echado un poco más de
imaginación (I+D+i+I) a la
hora de buscar una denomina-
ción que estuviera a la altura
de las circunstancias.

Sin acritud, Pepe: ‘Paradise’
suena a discoteca pachanguera
de los años 70 del siglo pasado.
Huele a ‘pachuli’ y a moqueta
pringosa. Evoca a una marico-
nera y sabe a garrafón. Es que
dices ‘Paradise’ y te entra aci-
dez estomacal. ¡Pepe, ‘coho-
nes’, que vivimos en el mundo
3.0! Miras el luminoso y te sale
un orzuelo. Y así no hay quien
entre a empujar –salvo que
seas un machote como el alcal-
de Valladolid, claro–.

Teniendo en cuenta la ubi-
cación geográfica del prostíbu-
lo, hubiese estado mejor algo
más lírico, tipo ‘Frontier
dreams’ – ‘Sueños fronteri-
zos’–, o ‘French Connection’,
por aquello de la cercanía de
las Galias y lo de ‘conectar’...
ustedes ya me entienden.

Aunque el nombre ideal se-
ría: ‘Campus de excelencia in-
ternacional’. Lo tiene todo.
Una pena que ya esté registra-
do.

Postdata: Está el Ayunta-
miento de Granada empeñado
en convencernos de que nada
tiene que ver con las incor-
diantes obras del Metro. Inclu-
so ha hecho un ‘spot’ televisi-
vo para endilgarnos esa mon-
serga. No cuela. No vale bajar-
se del tren cuando ya está en
marcha. Haberlo pensado an-
tes.

LA POSTDATA
CARLOS MORÁN

‘PARADISE’

Buenaventura Clares
Director de la Escuela
de Informática y
Telecomunicaciones

O
Utiliza otro calificati-
vo para la decisión de
la comisión interna-
cional que ha evalua-
do los proyectos: «Fa-

buloso». Hace ver que en dos años
se han conseguido diez millones de
euros (el año pasado siete y este tres,
por el momento), que «en el caso de
no concurrir no los tendríamos». Se-
ñala que la UGR «sigue jugando» y
tiene un plan estratégico que es «al-
canzable y desarrollable».

Jesús Quero
Gerente del Parque
Tecnológico de la Salud

O
En esa línea de posi-
tivismo se postula el
gerente del Parque
Tecnológico de la Sa-
lud, que era agrega-

do promotor. «El resultado ha sido
francamente muy bueno. Es un
proyecto que trasciende los lími-
tes de la UGR. Es un proyecto de
una ciudad que tiene pocas per-
chas a las que agarrarse». A su en-
tender este reconocimiento «su-
pone un estímulo». Además, se
puso a disposición de la Universi-
dad para seguir trabajando.

Alfredo Berzal Director del Instituto
de Parasitología y Biomedicina
‘López Neyra’ del CSIC y agregado
promotor del Campus BioTic

O
Subraya que el com-
promiso con el pro-
yecto continúa.
Compartió el razo-
namiento de Quero

y redundó en el apoyo a la insti-
tución universitaria granadina.

Antonio Martínez Caler
Presidente de la Diputación
de Granada

O
La valoración de las
instituciones tiene
sus matices. Martí-
nez Caler argumen-
ta que «sin duda la fi-

nanciación inicial de tres millones
de euros que va a recibir, gracias a
la calificación de Campus de Exce-
lencia Regional, va a posibilitar la
puesta en marcha de algunas de las
acciones estratégicas que recoge el
plan presentado, lo cual va a supo-
ner un auténtico impulso y un im-
portante paso adelante del proyec-
to». Así las cosas, «en absoluto se
ha perdido, tras esta experiencia
queda la compensación de la nota-
ble consideración de Campus de
Excelencia Regional, un reconoci-
miento que supone un elemento
diferenciador y un marchamo de
calidad para nuestra Universidad
en relación con el resto».

Juan Antonio Mérida
Portavoz del equipo
municipal de gobierno del
Ayuntamiento de Granada

O
Por su parte, la valo-
ración del Consisto-
rio puede resumirse
en: «Granada vuelve
a ser la gran olvida-

da». El Ayuntamiento de Grana-
da recuerda que las negativas no
son nuevas para la UGR. Juan An-
tonio Mérida asegura que en los
últimos años, todas las provincias
andaluzas han obtenido avances
de inversiones para su Universi-
dad, excepto la de Granada, que
es la única que se ha quedado sin
nada, según su valoración. «Lo
mismo que ha vuelto a ocurrir
ahora con el Campus de Excelen-
cia y a pesar de que se ha presen-

tado un magnífico proyecto, y pue-
do decirlo, no como político, sino
también en mi condición de ex-
perto». Mérida, en nombre del
Ayuntamiento, cree que la Junta
no ha mostrado el apoyo necesa-
rio a Granada porque «como en
tantas otras cosas, demuestra que
no le interesa». Para Mérida, que
también es profesor de la UGR, se
ha perdido una oportunidad histó-
rica.

Jerónimo Páez
Presidente del Consejo Social de la
Universidad de Granada

O
«Me parece que es un
tema que no tiene
enorme trascenden-
cia». A su juicio, para
tener proyección la

UGR tiene que ser internacional,
que la gente quiera venir... Asimis-
mo, apunta que la financiación que
ha obtenido la UGR ha sido mejor
que la de otras universidades. A lo
que agrega que el gran proyecto de
esta ciudad es el Parque Tecnológi-
co de la Salud.

Francisco Álvarez de la Chica
Consejero de Educación de la Junta
de Andalucía

O
Antes de nada, el
consejero de Educa-
ción de la Junta de
Andalucía, el grana-
dino Francisco Álva-

rez de la Chica, recuerda que su de-
partamento no tiene competencias
en materia universitaria. «Es que
hay gente que cree que sí», preci-
sa.

En cuanto a lo ocurrido con el
proyecto ‘Campus Biotic Granada’,
Álvarez de la Chica cree que la de-
signación de la UGR como Campus
de Excelencia de Ámbito Regional
es «como para estar moderadamen-
te satisfechos». Pero no para con-
formarse. Para De la Chica, la UGR
debe seguir trabajando para alcan-
zar el escalón superior.

Respecto a la conveniencia, o no,
de unir fuerzas con otra institución
académica –como han hecho las
universidades de Málaga y Sevilla,
que sí han conseguido el objetivo
tras decidir ir de la mano–, De la
Chica prefirió no pronunciarse. «Su-
pongo que es una decisión que debe
basarse en aspectos técnicos y no
me siento capacitado para valorar-
la», concluyó.

El debate está abierto. En la UGR
deberán decidir si concurren con
un nuevo proyecto. Por ahora, el
rector ya ha dicho que hay que tra-
bajar y desarrollar este plan estra-
tégico. Primero deberán elegir un
coordinar. También esperan el in-
forme de la comisión evaluadora
para ver qué se debe corregir. La ciu-
dad también deberá decir y hacer
algo más.

¿Deberá presentar un proyecto
conjunto con otra universidad? El
rector no es partidario de ese mo-
delo y no está sólo, hay universita-
rios que creen que la UGR tiene en-
tidad suficiente para ir sola y, ade-
más, lo otro dicen que es desvirtuar
el proyecto.

Los Campus de Excelencia fueron
elegidos por nueve científicos y
académicos europeos y españoles.
Componían un conjunto hetero-
géneo que aportaría una visión
global para seleccionar las mejo-
res ideas bajo una premisa común:
la excelencia.

� Juan Ignacio Cirac. Director de
la División de Física Teórica del
Instituto Max Planck.

�Georg Winckler. Presidente de
la Universidad de Viena, miembro
de la European University Asso-
ciation y ex-presidente de esta.

�Bernd Huber. El presidente de
la Ludwig-Maximilians-Univer-
sität de Munich y miembro de la
Liga Europea de Universidades de
Investigación.

�Ligia Deca. La presidenta del
Comité Ejecutivo de la Asociación
Europea de Estudiantes.

�Catherine Cesarky. Participó
en la selección de los proyectos de
la ‘Opération Campus’ francesa.

�Matthias Kleiner. Del Comité
de Evaluación de la ‘Initiative for
Excellence’ alemana.

�Dominique Perrault. Especia-
lista en diseño y arquitectura de
campus.

�Teresa Muñoz. Secretaria Gene-
ral de UGT de Asturias.

�Xavier de Irala. Ex presidente
de Iberia.

LA COMISIÓN
INTERNACIONAL

QS WORLD UNIVERSITY
RANKING

Listado de referencia interna-
cional que recoge las 400 me-
jores universidades del mundo.

1 University of Cambridge
Reino Unido

2 Harward
Estados Unidos

3 Yale
Estados Unidos

4 University College London
Reino Unido

5 Massachusett Institute of
Tecnology
Estados Unidos
...

148 Universität de Barcelona
Es la primera española que aparece.

213 Universidad Autónoma de
Madrid
España.

269 Universidad Complutense
Madrid. España.

335 Pompeu Fabra
Barcelona. España.

353 Universidad de Navarra
Es la última española que aparece.
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Su propuesta es la de los
que respetan lo mejor de
lo existente y se lanza
hacia el futuro, con
estrategias que implican
más oportunidades y
mejor calidad de vida

Siempre he pensado que la mejor de-
fensa de un trabajo, de una idea, de
una propuesta, es la defensa de
quien lo hace. Las cosas nunca tie-
nen sentido si no consideramos
quién las construye y a quién van di-
rigidas, si no tenemos en cuenta
quién las explica o quién las motiva.
Por eso, no dudé en aceptar la res-
ponsabilidad de escribir esta sem-
blanza sobre mi compañero Teodo-
ro Luque Martínez a pesar de la sor-
presa inicial al recibir un encargo para
mí tan poco habitual como inespe-
rado. Es posible que las siguientes lí-
neas sean demasiado subjetivas o,
incluso, contengan algún error, pero,
sobre todas las cosas, son sinceras.

Mi relación con Teodoro, de aho-
ra en adelante Teo, comienza hace
aproximadamente año y medio, un
periodo de oportunidades para mí.
La primera oportunidad surgió cuan-
do el Rector de la Universidad de Gra-
nada nos dio el encargo a una serie
de compañeros de elaborar el proyec-
to de Campus de Excelencia bajo la
coordinación deTeo. Con todos ellos,
y singularmente con Teo, se han ido
sucediendo el resto de valiosas opor-
tunidades: conocer a otras personas,
intercambiar ideas, compartir es-
tudio, reflexiones, intuiciones y sen-
timientos y, claro está, aprender. Ha-
blaba al principio de la importancia
del factor humano. De esto sabe mu-
cho Teodoro. Cuando reviso su cu-
rriculum o recuerdo su forma de tra-
bajar, advierto de inmediato que la
utilidad, el pensar en los demás, es
el principio y fin de toda su activi-
dad.

Teo se define como un hombre de
pueblos, y es así. Nacido en Jaén, en
el pueblo de Martos, creció en Bena-
lúa y en Guadix y se declara vecino
de Purullena desde hace 28 años. No
reniega de ningún sitio, por el con-

trario, mantiene intactas sus raíces,
quizás porque de cada sitio ha sabi-
do recoger lo mejor y posiblemen-
te ha dejado lo mejor de sí. Creo que
esto no es cosa de aptitudes, esto les
ocurre a las personas de buenas acti-
tudes. Y las de Teo son siempre las
mejores ante cualquier reto o difi-
cultad.

Yo lo imagino de niño, perspicaz,
observador y feliz, en tardes de jue-
gos, meriendas y helados, absorbien-
do todo lo que podemos aprender de
la vida que bulle a nuestro alrededor,
soñador e ilusionado, imaginando
proyectos de futuro.

Se licenció y doctoró en Ciencias
Económicas y Empresariales por la
Universidad de Sevilla y, desde en-
tonces, cuesta sintetizar su curricu-
lum académico. Regresó a nuestra
provincia para ser profesor de la Es-
cuela de Turismo de Granada duran-
te 5 años y, desde hace más de dos
décadas, ejerce de profesor en nues-
tra Universidad, como catedrático
desde el año 2000. Realizó un mas-
ter de Turismo en la Universidad de
Angers (Francia) en 1989, cuando
pocos hacían este tipo de estudios y
menos aún en el extranjero. Coor-
dina un grupo de investigación, ha
dirigido 9 tesis, tiene una alta dedi-
cación a la docencia, en grado y en
posgrado, ha sido responsable de más-
teres y de la puesta en marcha de
varios doctorados y un programa de
doctorado, ha impartido cursos en
numerosas universidades de Espa-
ña, pero también en Europa, Suda-
mérica, Estados Unidos y Canadá, ha
publicado numerosos artículos cien-
tíficos y un buen puñado de libros …
Si esto no pareciera más que suficien-
te para la mayoría, también se pue-
de reseñar su dedicación a la gestión
de la Universidad de Granada como
Director de su Departamento, Vice-
rrector de Relaciones con la Empre-
sa y Plan Estratégico de la Universi-
dad de Granada o, en la actualidad,
como Delegado del Rector para el
proyecto de Campus de Excelencia
Internacional.

De aprendiz
Sin embargo, la vida universitaria no
le ha hecho a Teodoro olvidarse de
dónde procede, dónde están sus raí-
ces. Su implicación con ‘sus pueblos’
se ha demostrado continuamente y
desde mucho tiempo atrás. Su pri-
mer trabajo con alta en la Seguridad
Social fue de aprendiz en una cam-
paña de verano en la Azucarera de
Benalúa, y no ha dejado de contri-
buir al progreso de la comarca acci-
tana, participando en la creación de

empresas y la puesta en marcha de
la Oficina de Promoción de Empleo
de Guadix o desarrollando proyec-
tos y contratos de investigación con
numerosas entidades.

Pues sí, se ha empleado bien, in-
cluso en excavaciones de arqueólo-
go consorte, junto a su mujer. Tam-
bién me lo imagino descubriendo pa-
sado para diseñar futuro.

Todo este bagaje fundamenta unos
de sus valores más preciados: sus ca-
pacidades. Tiene capacidad de orga-

nización, de inventar proyectos in-
teligentes, de diseñar estrategias, de
poner los medios para conseguir ob-
jetivos y cumplir sueños. Por eso hizo
el Plan Estratégico de la Ciudad de
Granada, el de la Universidad de Gra-
nada, el estudio de Impacto Econó-
mico de la Universidad de Granada
y por eso ha elaborado el Plan Estra-
tégico de conversión a Campus de
Excelencia Internacional.

Su huella es profunda, su compro-
miso firme y su tenacidad probada.
Como decía antes, por donde pasa
deja lo mejor de sí.

Saber hacer
Otro de sus valores es la adaptación.
Su propuesta es la de los inteligen-
tes, la adaptación a nuevos tiempos,
a nuevos espacios, a nuevas relacio-
nes, pero conservando lo positivo,
preservando identidades y revalori-
zando lo bueno de cada lugar, siem-
pre mirando al futuro, con una bue-
na estrategia, la que implique mayor
desarrollo, más oportunidades y me-
jor calidad de vida.

Todos sus valores están aliñados
con una buena dosis de pasión. Es un
apasionado de su gente, de su traba-
jo, de sus aficiones, de sus proyectos.
Es persona cercana, sencilla, que dis-
fruta de la vida siempre aportando.
A Teo podemos encontrarle sirvien-
do bebidas detrás de una barra en las
fiestas del colegio de sus hijos, dibu-
jando en un esquema una idea, so-
ñando con metas justas mientras as-
ciende montañas en su bicicleta,
siempre subiendo, siempre superan-
do pendientes, siempre en pos de ci-
mas.

No puedo dejar de mencionar y
destacar que todos sus valores los
comparte sin condiciones. Lo que
hace es útil porque está a disposición
de quien lo desee. El conocimiento
es útil sólo cuando se transfiere a los
demás. Sus ideas son siempre claras
y las expresa clara y libremente. Esto
habla de su extraordinario compro-
miso con la formación. La suya, só-
lida, la emplea en formar para saber,
pero también para saber hacer y, es
más, para hacer saber-hacer. Teo es
de los imprescindibles de Bertolt
Brecht, de los que luchan todos los
días en sus pueblos, en su ciudad, en
su universidad. Sabe de ésta, sabe de
su entorno, sabe que los proyectos
de futuro son los que se conforman
aunando esfuerzos, identificando
objetivos comunes, con una buena
visión y una mejor estrategia para
avanzar, para progresar, para alcan-
zar esa Felicidad con la que soñaba
la Ilustración.

Albert Einstein dijo que una teo-
ría es más grandiosa cuanto mayor
es la simplicidad de sus premisas, ma-
yor número de fenómenos relacio-
na y más extensa es el área de su apli-
cación. Esta es la impresión que me
causan sus proyectos. Estoy conven-
cida de la utilidad de los mismos hoy
y mañana. No es en vano, por tanto,
que haya escrito para nuestro pro-
yecto de Campus de Excelencia In-
ternacional el lema ‘Compromiso
para un desarrollo compartido’. Teo
es un hombre comprometido y sin
duda alguna merece la pena compar-
tir con él proyectos, trabajo, reflexio-
nes, dudas, complicidades, decepcio-
nes y, aún más, ilusiones.

ESTRATEGA
DE FUTURO
Teodoro Luque Martínez
Catedrático del Departamento de
Comercialización e Investigación de
Mercados y responsable del Proyecto
Campus BioTic
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GÁLVEZ RUIZ
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Teodoro Luque Martínez. :: R. L. PÉREZ

«Advierto que pensar
en los demás es el
principio y fin de toda
su actividad»

«Su primer trabajo con
alta en la Seguridad
Social fue de aprendiz
en la azucarera»
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F iesta grande de la
Casa de Jaén en
Granada para reco-
nocer el buen tra-
bajo. Y si siempre
es grato hablar de

reconocimientos, mucho más
cuando uno de ellos va a un buen
compañero y amigo. Hablo de An-
drés Cárdenas, que recibía el ga-
lardón de manos del vicepresi-
dente de la Casa, Sebastián Ruiz.
Otra de las protagonistas fue la
actriz Rosario Pardo (Doctor Ma-
teo o Cuéntame, entre otras in-
tervenciones en la pequeña pan-
talla); y el Museo Zabaleta de
Quesada, del que es directora Rosa
Valiente. A ellas se lo entregaban
el presidente de la Casa de Jaén,
Francisco González de Castro y
Apolonio Caravaño, respectiva-
mente.

Hubo muchos momentos emo-
tivos, como el recuerdo a un so-
cio fallecido hace unos meses, Pa-
blo Velilla, que se llevó uno de

los mayores aplausos de la jorna-
da. Y, como es tradicional en es-
tos encuentros de la Casa de Jaén,
también dos asociados tuvieron
su diploma. Este año han sido para
Eufemia Valverde y Juan Martí-
nez.

Entre los asistentes, el que fue-
ra rector de la Universidad, Lo-
renzo Morillas, o la secretaria de
la institución convocante, Car-
men Martínez, que, como todos,
disfrutaron de un acto cuya pre-
sentación contó con el buen ha-
cer de otro querido compañero,
Enrique Seijas.

Enhorabuena para todos y, en
especial, para mi compi Andrés y
toda su familia.

Bodas de plata por Derecho
Y a otra parte. Cursaron sus estu-
dios entre los años 80 y 85 en la
facultad de Derecho y han queri-
do reunirse para revivir esa épo-
ca en unas bodas de plata que han
tenido diversos puntos de en-

cuentro, entre ellos, el vivido en
el Paraninfo del que fue su lugar
de estudio durante cinco cursos.

Allí estaba el actual decano, Juan
López, y algunos destacados pro-
fesores. La cena de gala fue en el
mismo lugar donde se realizó la
cena fin de carrera. Una cena, la de
ayer, en la que se esperaba a una
de las alumnas más conocidas, por
ser la vicepresidenta de la Junta de
Andalucía, Mar Moreno.

Estuve un rato escuchando al-
gunas de las intervenciones que
disfrutó el grupo –amplísimo, por
cierto–, de cuyo encuentro me en-
teré por Nana Solana y en cuyo co-
mité organizador ha trabajado in-
tensamente Jesús Cañavate. Una
reunión cargada de emociones y
de recuerdos. ¡A por los cincuenta!
Despacito, claro, que no hay prisa.

Reconocimiento a Andrés Cárdenas, la
actriz Rosario Pardo y al Mueso Zabaleta

Homenaje de
Jaén en Granada

LA MIRILLA ENCARNA XIMÉNEZ DE CISNEROS

Entraron por primera vez en la facultad de Derecho hace treinta años. :: R. L. PÉREZ

Miembros de la Casa de Jaén con los galardonados. :: R. L. P.
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